



Dossier de Presse : Nuit de l'orientation en Champagne-Ardenne

Affaire suivie par Marc Sophys msophys@onisep.fr

Le concept Nuit de l'Orientation est à l'initiative de la CCI de Paris.

A Reims, au 1er trimestre 2011, la Délégation Régionale de l'ONISEP de Reims et la Chambre de Commerce et d'Industrie de Reims Epernay, organisent une "Nuit de l'Orientation".

Cette manifestation aura lieu, le jeudi 17 mars de 16h à 22h dans les locaux de la CCI. L'entrée se fera par la rue Cérès (N°30).

Objectifs principaux : Permettre de réfléchir à son orientation, rencontrer des professionnels, découvrir des secteurs professionnels et des métiers, rencontrer les services de la vie étudiante...

Slogan retenu : «S'orienter sans stresser».

L'ONISEP va mobiliser les services d'orientation (CIO – SIOU) pour cette soirée consacrée aux lycéens, étudiants et familles de l'académie de Reims. Un espace privilégié, «Conseils en Orientation» et «Découvrir sa personnalité» sera aménagé.

Il sera proposé de découvrir «des secteurs professionnels» : les carrières juridiques, les métiers du secteur bancaire, les métiers de la Sécurité et de la Défense, les métiers de l'hôtellerie/restauration/gastronomie, les métiers de la construction et de l'aménagement durable, les métiers de l'automobile... Plusieurs branches professionnelles seront sollicitées.

Divers services concernés seront conviés : Crous, Crij, Espaces métiers, Génération Entreprendre etc...

Afin d'être en cohérence avec l'esprit décontracté de cette manifestation, un caractère festif sera donné à cette soirée. Des démonstrations culinaires seront proposées aux visiteurs. Le Conservatoire puis un orchestre animeront ces rencontres de l'orientation.

L'expérience d'autres régions montre que cette manifestation attire un nombre très important de familles. En 2010, ce sont plus de 1000 visiteurs à Rouen et 900 à Amiens, qui se sont rendus à cette soirée.

Plusieurs CCI ont participé en 2010 : DOM, Alsace, Hte Normandie, Nord Pas de Calais, lle de France, Rhône Alpes, Pays de Loire, Basse Normandie, Centre, PACA, Picardie, Auvergne, Languedoc Roussillon, et Lorraine. En 2011, quarante villes sont engagées.





Développement concept Nuit de l'Orientation

Intitulé : La Nuit de l'Orientation

L'orientation dans un contexte décontracté et festif...

Slogan:

S'orienter sans stresser...

Date et lieu retenus : 17 mars 2011 à la CCI de Reims/Epernay (de 16h à 22h)

Objectifs principaux:

Permettre de réfléchir à son orientation Approfondir ses choix d'orientation et son parcours de formation Découvrir des secteurs professionnels et des métiers

Messages:

Motivations, centres d'intérêts, curiosité Cheminement, construction Être acteur de son parcours Concilier son avenir avec plaisir et confiance Dédramatisation, notion de «sans stress» Se projeter de façon positive dans le futur

Cibles:

Collégiens, lycéens, étudiants, parents/familles, enseignants...

Contenu:

Un espace «Conseils Individuels» Orientation

Un espace «Découvrir ses intérêts», «sa personnalité professionnelle»...

Un espace «Orientation en jeux». Piloté par la coordination des espaces métiers, il sera mis en œuvre par l'Onisep, le Crij, l'Espace métiers avec le concours des branches professionnelles (UIMM, Chambre d'agriculture, Chambre des métiers...).

En parallèle, plusieurs espaces de découverte de secteurs professionnels et de métiers, seront aménagés.

En outre, divers services institutionnels, le Crous, le Crij, les Mutuelles étudiantes, l'Espace métiers, Génération Entreprendre, la Relation école/entreprise, Entreprendre pour Apprendre se mettront au service des jeunes.

Un espace festif Un espace détente





Une Nuit de l'Orientation, pourquoi?

Pour répondre aux questions que se posent les collégiens, lycéens, étudiants et parents sur l'orientation.

Pour expliquer le processus d'orientation

Pour aborder l'orientation dans un contexte différent

Pour apprendre aux jeunes à mieux se connaître

Pour apporter des réponses aux parents et aux enseignants

Pour découvrir des métiers et des formations

Plus qu'un salon sur l'orientation, la Nuit de l'orientation permet d'apprendre à réfléchir sur son avenir, sur son profil, sur ses motivations, ses possibilités et parfois ses doutes et ses hésitations, en rencontrant des professionnels du conseil en orientation, les conseillers d'orientation-psychologues de CIO et des SIOU.

En parallèle, il sera proposé de découvrir plusieurs secteurs professionnels porteurs en termes d'emploi.

La Nuit de l'orientation est donc faite en particulier pour les jeunes et les familles, mais également pour le personnel éducatif, soucieux d'aider les jeunes à préparer leur orientation.

La Nuit de l'orientation a eu lieu l'an dernier dans 32 villes. (900 visiteurs à Amiens, plus de 1000 à Rouen), 40 villes l'organisent cette année.

Quelques témoignages

- «Je trouve que la Nuit de l'orientation est vraiment une façon d'aider les jeunes pour leur avenir» (parent).
- «Le concept est super sympa et accessible : on a juste à s'asseoir à une table devant un professionnel et il répond à toutes nos questions» (jeune).
- « C'est très utile pour les collégiens et lycéens, cela donne une grande richesse d'information » (enseignant).
- «La Nuit de l'orientation m'a permis d'approfondir la connaissance de ma personnalité et de décider de mon choix d'orientation» (jeune).
- «C'est un salon très adapté aux étudiants par rapport aux autres salons» (parent).
- «La Nuit de l'orientation est un endroit magnifique, et c'est très bien que l'on puisse parler avec des personnes de notre orientation» (jeune).
- «C'est très pédagogique, cela permet d'être plus clair dans ses idées» (jeune).





Un espace «Conseils individuels» Orientation piloté par les COP des CIO et SIOU de Reims.

Laisser le jeune réfléchir à son projet, à son parcours. L'aider à devenir acteur de son parcours.

Laisser le temps au temps. (Cheminement)

Il n'existe pas de «recette toute faite» en matière d'orientation. L'orientation doit être individualisée.

L'orientation est souvent vécue comme un facteur anxiogène, génératrice de stress important.

Un contexte inhabituel, hors espace-temps scolaires, permet d'apporter un autre regard. Aider le jeune à se projeter dans l'avenir.

Pour cela:

Un espace sera aménagé et adapté pour permettre des «face à face», des rencontres avec des conseillers d'orientation psychologues formés à la conduite d'entretien, et à l'écoute, qui ont une connaissance des jeunes confrontés à la question de leur choix d'orientation.

Un espace sera aménagé pour permettre au jeune de découvrir ses intérêts professionnels à partir de questionnaires informatisés.

Pour cela, des ordinateurs seront mis à disposition. Ils permettront aux jeunes de remplir un questionnaire avant de rencontrer les conseillers d'orientation psychologues.





Découvrir des secteurs professionnels et des métiers

Si l'angle d'entrée de la Nuit est bien l'orientation, la découverte des métiers et des formations en fait partie. C'est pourquoi il est proposé de découvrir plusieurs secteurs professionnels.

Les carrières juridiques.

Les métiers du secteur bancaire.

Les métiers de la Sécurité et de la Défense.

Les métiers de l'Hôtellerie, de la restauration et de la Gastronomie.

La construction et l'aménagement durable.

Les métiers de l'automobile.

Quelques secteurs professionnels seulement. Il n'est pas question ici, de s'apparenter à un forum des métiers.

Des professionnels et/ou des fédérations professionnelles seront présents par rotations, tout au long de la soirée. Des conférences seront programmées.

Les carrières juridiques (branches professionnelles sollicitées)

Avocat, juriste d'entreprise, notaire, juge d'instruction, greffier, administrateur de biens, expert comptable de justice... Présence de professionnels.

Les métiers du secteur bancaire En partenariat avec la Fédération Bancaire Française de Champagne-Ardenne. L'espace est piloté par le Cfa des métiers commerciaux et financiers. En présence de professionnels.

Les métiers de la Sécurité et de la Défense

L'Armée de Terre, la Marine Nationale avec la participation du lycée Croix Cordier de Tinqueux, l'Armée de l'Air, la Police et la Gendarmerie.

Les métiers de l'Hôtellerie, de la Restauration et de la Gastronomie

En partenariat avec les branches professionnelles SYNHORCAT syndicat de l'hôtellerie, de la restauration, des cafetiers et des traiteurs), UMIH, union des métiers de l'industrie hôtelière, l'UDSF (union de la sommellerie française) et le lycée Gustave Eiffel. En présence de professionnels.

La construction et l'aménagement durable En partenariat avec l'ARCAD (agence régionale pour la construction et l'aménagement durable) et le lycée ARAGO. Pilotage commun de ce pôle. En présence de professionnels.

Les métiers de l'automobile En partenariat avec le CNPA conseil national des professions de l'automobile, l'ANFA association nationale pour la formation dans l'automobile et le lycée Gustave Eiffel de Reims. En présence de professionnels.





Services liés aux jeunes

Pour pouvoir répondre à diverses questions pratiques liées à l'orientation, des services institutionnels seront disposés à accueillir les jeunes collégiens, lycéens ou étudiants lors de la Nuit de l'orientation.

Le CROUS

La Vie Etudiante

Les Mutuelles étudiantes

Génération Entreprendre

Le CRIJ

L'ARIFOR (espaces métiers)

Les ressources documentaires de l'ONISEP

La relation «école entreprises» et Entreprendre pour Apprendre

Contexte festif

Afin de créer une ambiance «Orientation sans stresser», un contexte festif est envisagé.

Des démonstrations culinaires seront proposées aux visiteurs par le lycée Gustave Eiffel, lycée des métiers de l'hôtellerie et de la restauration à Reims. Les jeunes de ce lycée seront en situation tant au niveau de la fabrication que du service. Différents professionnels ainsi que les branches professionnelles appuient la démarche : le SYNHORCAT, l'UMIH et l'UDSF.

Des musiciens du Conservation de musique de Reims s'exprimeront de 15 à 17h sur la scène du théâtre de la CCI.

Puis de 18h à 20h, un orchestre de jeunes locaux, «La VILLA GINETTE» créera un moment de détente musical. Ce groupe rémois vient d'être lauréat du tremplin jeunes Talents 2011 Pôle Sud Musique.

L'accueil sera effectué par les élèves du BTS «Animation et gestion touristiques locales» du lycée Saint Michel de Reims.